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用考试序幕已经拉开，广大考生正在进行紧张的备考。在此

关键时刻，通过对历年重庆市公务员考试申论真题的研究归

纳、总结了十大热点问题供广大考试备考参考。 本篇为三农

问题相关资料。 一、“开放型经济将推进城乡统筹”专访重

庆市发展与改革委员会主任杨育庆 内陆人的意识和观念都比

较保守，这些是我们最大的劣势。 2007年6月7日，国家发改

委下发通知，要求重庆市和成都市从实际出发，根据统筹城

乡综合配套改革试验的要求，“全面推进各个领域的体制改

革，并在重点领域和关键环节率先突破，大胆创新”，为推

动全国深化改革，实现科学发展与和谐发展，发挥示范和带

头作用。 9个月后，重庆统筹城乡综合配套改革试验区推进

情况如何？新近提出的“解放思想、扩大开放”，对实现城

乡统筹具有何种意义？记者专访了重庆市发改委主任杨育庆

。 记者：重庆目前推进统筹城乡综合配套改革试验区的情况

如何？ 杨育庆：我们的总体方案已经基本完成，它是由一个

总体方案、7个子方案构成的。子方案主要覆盖了行政体制改

革、城乡规划体制改革、新型土地机制、公共财政体制改革

、提高金融统筹城乡能力等几个方面。 这几个方面在推进城

乡统筹中是比较主要的。整个城乡统筹涉及的问题特别多，

一共有十七八个，我们都做了相应的方案。但如果一下子推

出这么多东西，变化太大。所以我们先选择了其中一些比较

重点的东西。 记者：方案就是以后指导重庆进行统筹城乡综



合配套改革试验的总方针吗？ 杨育庆：至少这5年是这样的

。我们现在提出来，到2012年形成一个统筹城乡综合配套改

革试验区的制度框架。这个制度框架主要根据重庆的实际情

况，形成一些影响城乡统筹的管理制度。 2020年再达到全覆

盖，最后完全形成一个城乡统筹的发展体系。 而且这是我们

唯一的一个有关统筹城乡综合配套改革试验区的方案，相当

于一个工作方案，应该怎么做？应该从哪些方面去做？需要

北京支持我们哪些东西？比如农民工进城以后，社会保障要

全覆盖，这个制度和原有的城市社会保障之间怎么样衔接，

这种社会保障能不能在不同的区县中进行流转等等这些问题

都在里面。这个方案时间表是两会后由市委讨论、批准

，2008年上半年肯定报到国务院。这将是一个具有可操作性

的方案。 记者：从2007年获批综改试验区开始，经过这段时

间的研究和推进，城乡统筹最大的困难是什么呢？ 杨育庆：

重庆进行城乡统筹和成都是不一样的。成都是一个真正的城

市，1万多平方公里，1000多万人口，本地财政收入占到四川

省的40%左右，人口却是四川的八分之一，所以成都的人均

水平比较高、财力相对比较强，推进统筹的实力就比较强。 

而重庆的人均水平比成都低，我认为它有点像小马拉大车：

财力不强，农民又很多。概括说，是在低水平概念下的城乡

统筹，是农业人口极其多、地区发展不平衡、城乡差距很大

的一个统筹。 目前规定，只要在一个地方有比较固定的工作

，有比较固定的住所，到公安部门登记，就可以纳入到城镇

人口中进行统计。但这些人不是真正的城市居民。他们的待

遇、居住地，他们享受的公共服务、社会保障，他们子女的

就学，都和城市人不一样。在我们的城镇人口中，有这样一



部分人是不稳定的，到了一定的时候，他们就可能回到农村

去。我们想把农村的富余劳动力变为城市居民，就要从制度

和政策上进行设计，做好保障。 当然，重庆经过10年发展，

已经奠定了把城乡统筹起来进行考虑的一定的物质基础。我

们的人均GDP2007年超过了2000美元，本地财政收入每年上

涨，最快增速超过了50%。 或将继续推进土地流转 记者：你

刚才说到需要中央的支持主要指哪些方面？ 杨育庆：我们的

想法是，立足于自己的力量，加大改革的力度，通过改革，

在制度和政策体系的层面做更多的工作，但是我们还需要得

到中央的支持，尤其是在“三农”问题上。包括市领导也有

这样的观点，“三农”问题是困扰重庆的一个比较严重的问

题。 我个人的想法是，中央应该给重庆一些“资助”，或者

加大就业培训力度，或者在农田水利基础设施这些问题上，

包括在修路的问题上，适当给予倾斜。当然，我们要在农业

投入制度上面进行一些设计，集中资源解决几件大事。 如果

要了钱，但在体制和制度上又没有新的设计，那这个改革试

验就没有什么意思了。只有通过设计，形成一种新的制度，

才能够推进改革，提高改革的效率。 在试点过程中，我们感

觉到，一个比较直接的问题就是土地。按照我们的设计，对

农民进行培训，教农民上岗，然后出台公共服务，农民都享

受城市居民的这些东西了，应该可以把承包地拿出来集中经

营，但是目前在理论上农民可以不拿出来，很多人也不愿意

这么做。 记者：对于重庆的农地入股，争议一直很大。 杨育

庆：我们在国外看到，农村一个家庭有500亩地，几个人用电

脑控制，需要时打电话给各种农业服务公司。如果长期每个

家庭就是几亩地，那么，一个现代化的大都市永远都有这么



一个相对落后的农业。从这个意义上说，就需要用规模进行

集约经营。 所以我们就开始考虑，比如说农民要外出打工，

地可能就要荒了。因为现在国家不收农业税，农民经营土地

没有成本。但是地不能荒，必须种；或者是你帮我种，能

收800斤，600斤给你，200斤给我。这样客观上就使他的地不

荒。 在制度上我们也做了一些探索，把这些地全部变成蔬菜

基地、果树林，搞规模经营，或者我租农民的地，付给租金

；或者我没有那么多钱，但还想把农民吸引在土地上，那么

就可以尝试承包经营权入股。 这些方式在广东等地区已经尝

试很久了。我们这次在方案中提出，在风险可控、政府引导

、信息公开的前提下，适当地把这个事情做起来。 现在我们

很多乡镇已经有好的做法，比如很多村里都有土地流转中心

，对分散的一家一户的土地进行评价、评估，然后带领农民

和外面来的人谈。 记者：重庆这样的地区，它的经济增长方

式与广东等发达地区比是不是应该有所区别？ 杨育庆：经济

增长的问题，我认为是一个动态的概念。现在我们看长三角

、上海，它整个经济结构都比较成熟平稳，对发展速度的追

求就不像中西部地区了。我们希望GDP增幅今年15%、明

年16%、后年20%，东部发达地区是追求品质、追求档次，所

以他们关注结构优化问题。在这个意义上，增长阶段的含义

已经不像原来那样单纯用规模去认定。 重庆将建立开放型经

济 记者：薄熙来书记到任后带来了许多新的想法。 杨育庆：

他跟我谈过，说重庆城乡统筹是一件很有意义的事。市领导

的想法是这个统筹必须有一个基础、一个平台。重庆东部相

对比较落后，西部比较进步、发达，渝西地区是我们很大的

一个城市群。薄书记说城市经济要赶上去，推进开放型经济



的发展，形成一个强大的带动力，作为城乡统筹的平台。 大

家都知道，薄书记的资源是全球的，他来了以后，从世界银

行到跨国公司，那些亚太、中东地区的总裁都到重庆来，他

不断会见德国、美国大公司的巨头们，实际就是要掀起重庆

在内陆地区开放的一个高潮。商务部帮我们签了一些协议，

希望在内陆地区加大开放力度，引进国际大公司，集中精力

建立开放型的城市经济。 记者：有什么新的城市发展理念吗

？ 杨育庆：我们重庆的城镇不像北京那样连片，市领导觉得

，一个县城、一个区政府的所在地，应该有一些比较好的功

能，比如有一个像样的学校、医院、电影院或者是好的书店

。 薄书记有一个观点：把城市的环境做好了，它就能够吸引

人才进来。人才进来以后，会为这个城市的发展出谋划策，

实际上降低了城市发展的成本。反过来，城市环境不好、条

件不好，资本来不了，人才也来不了。这些都是比较现代的

观念。 记者：作为内陆城市，重庆建设开放型经济优劣势如

何？ 杨育庆：内陆地区，人的依赖性相对比较高，观念比较

保守，我们和沿海地区相比还差一些，这些是我们最大的劣

势。 现在重庆要打造成一个西南地区的交通枢纽，是西部地

区最大的立体交通枢纽。其他西部内陆城市，西安、成都、

贵阳、昆明等等都没有长江。我们注意到几乎所有国家的发

展都是由沿海，然后从一个港口慢慢发展过来。水运的特点

是相对慢，但是成本很低。所以我感觉我们努力策划好这个

工作，就可以让重庆形成一个好的开放基础。 另外一些优势

，比如说水电资源、矿产资源、天然气资源非常丰富，这都
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